

にかくスタートの年でありますので、そう世界じゅうというわけにはまいりませんけれども、考え方の基本といたしましては、国の成りたち、そういうものにイデオロギー上の差異はつけないと、こういうふうにいたしたいと思つております。ただその中におきまして、承認国と未承認国、これは若干の違いが出てくるだろう。気持ちは交流といふ、そういう前向きの気持ちであります。でも、国家を承認をいたしておるという相手方と、承認をいたしてないという相手方では、若干の違いが出てくると思いますが、脱イデオロギー、そういうような精神でやつてみたい、そういう考えでございます。

それからソビエトということでありましたが、

これはもちろん交流の対象として重要な国であると考えております。

○田英夫君 具体的にたとえば中国に歌舞伎を派遣、派遣といいますか、行って公演をするというようなことがあるとすれば、現実にはいまの中国の情勢で、いまの歌舞伎の出しものではなかなか受け入れられないかもしれませんけれども、先日も松竹の歌舞伎担当重役に会いましたら、実はこっち側としては行きたいんだ、ところが経済的に、もし向こうから許可があつても経済的にむずかしい、大世帯だし、そつちのむしる難点がある、もしくはかりの場合は、中国に行く歌舞伎というような場合に補助金が出せるのかどうか、こういう場合どうですか。

○国務大臣(福田赳氏君) それはたてまえとして出せない、こういうことじやございません。ただ、歌舞伎を一体出すのがいいかどうか、そういうような別の問題がありますが、同じ金を使って文化交流をやる、そのための補助金を出すその優先度というような問題があらうかと思いますが、しかし、たてまえとして歌舞伎が優先的に考えられるべきものであるというふうな判断になつた場合に、これに対し、補助金を出さないといふなたてまえにはならぬと思います。

○田英夫君 さらに具体的な問題で、スポーツも当然この交流を行なう重要なテーマになると考へていいと思うんですけれども、現在体育協会をまかなっている資金というのは、実は競艇、競輪などからのいわゆる船舶振興会とか、自転車振興会の金ということが第一になるというようなことで、私なんかいへん残念だと思いますが、そういう中で、スポーツ交流をやるときに、ちょっと大きなチームを呼ぶと、やはりそういう寄付金を仰いでやっているのがスポーツ界の現状であるわけです。もし、この交流基金の中でスポーツいうものが考えられるならば、そういうようなスポーツ、たとえばサッカーの非常に優秀なチームを招聘するとか、中国からバレーボールを呼ぶとか、アメリカから何かを呼ぶというようなときに、やはり補助金を出す対象になり得るのかどうか。

○国務大臣(福田赳氏君) この基金は、末はともかく、ただいまの段階におきまして、既存の交流事業の財政負担の肩がわりをするということは、これは極力避けていかなければならない。まだそれがほど資力のない段階でございます。ですから、いまお話の体協が何かやろう、体協には体協の財政があるわけでございますけれども、それを今度は、そのツケを交流基金のほうに回すといふことは、これはちょっと困るだらう。ケースペイケースですね。そういう場合は、体協のほんとうの臨時特別の事業であつて、国際政策に非常に重要なものである、こういうようなものでありますれば、また考え方もありますが、肩がわりとかそういうような性質のものであると、極力これは避けたい、こういうふうに考えます。

○田英夫君 もう一つこの基金を使う場合に、やはり考えていただきたいことは、マスを対象にすることを外國に知つてもらう、あるいは日本の人を招聘して日本の人に対することをわかつてもらうとするという意味のいろいろな交流をやるときに、従来国際文化振興会がすいぶん古い歴史がある中であま

り知られてないといいますか、活動が知られてないのは、やはり文化人を呼ぶとか文化人を派遣するとか、わりあいこまかいことが多かつたんじやないかという気がするわけです。もっとマスを対象にして周知させる、日本のことなんかも知らせて、私が知らない範囲で日本を知らせるといふことが一つの大目的でございます。したがって、それはもととロングタームの考え方といふこと。それから、実際問題としてたとえば非常に対米綏維の問題が強くなつた、それに対する広報局のほうはある一定の政策目的がありましてそれを広報していく、こういう考え方、したがって、それはもととバックグラウンド的な辺は、どういうプロダクションならプロダクションに補助金を出すかということで、いろいろ問題が出てくるだらうと思いますが、こういうことは考えておられますか、テレビとか映画について。

○国務大臣(福田赳氏君) これはそういうことも非常に大事なことだらうと、こういうふうに思います。ですから、この体制が整い、財力も整いますれば、これはそういうマスマディアですね、その活用、そういうことをやっていくべきだらうと、これは、そのツケを交換基金のほうに回すといふことは、そのかかつた広報、そういう意味合もあります。それから、お尋ねの基金と事業部との関係でございます。外務大臣の管轄下になつております。私たちとしてはそういう監督業務が一つ、ただし、日本の外交における文化政策というようなこと、それから各國際的な文化機関に対する協力の問題、それから各国とたとえば文化協定を結ぶ、この間ソ連といつたしましたけれども、そういう問題、これは外務省の私のほうでいたす、こういうふうになつております。

○田英夫君 それと現在も何ヵ所かに日本文化会館といふんですか、海外にありますね、ケルンとかローマとか、こういうのは一体この基金との関係はどうなるのか、これは非常に重要な拠点になると思うし、できればその基金から資金を出してもらつとよやすということとも考えていいのではないかと思いますが、その点いかがですか。

○政府委員(加川隆明君) お説のとおり、ヨーロッパが持つております。国有財産でありまして、運営はいま国際文化振興会にまかせております。この基金が発足いたしますと、運営は基金がいたす

ということになるのでございます。その中で私た

ちの考へておりますのは、政府が現物出資の形でこれを基金に出資をして、そうして基金の何と申しますか、海外の拠点、こういうふうにしていきたい。名実ともに基金の海外拠点にすると同時に、お金がだんだんきてまいりますれば、ほかのことにもそういうものをつくっていきたい、

○田英夫君 このケルンとローマというのはあまり必然性がないというか、なんでこの二カ所に

（政務次官（加川透明君）） 実はローマ、ケルンよ
なったのか、不明にして知らないのですが、その
問題と、近い将来どこか計画があれば、外務省な
りあるいは基金としてやるとすればどういうとこ
ろがいい、そういう計画があれば伺つておきた
い。

いずれも吉田内閣当時、あるいは池田総理の当時でござりますけれども、上のほうでいろいろなお話をございまして、おれのほうにひとつづくれ、おれのほうはただで土地を提供するというようなな話で、ただの土地をいただいたものですから、それじゃさっそくくるうではないかということになつたわけでござります。いまひとつ具体的に問題になつておりますのはフランスの問題でございまして、あそこには大屋さんがいま会長をされております日本館、これははじめあそこは政府が文化センターにしようと思ったがお金がなかつた、結局プライベートのお金でこれをひとつ改組して、いろいろなアイデアがござりますけれどもこれを政府の文化センターにしようではないかとい

○田英夫君 やはりできるだけ多くのところに文化センターといいますか、文化会館といいますか、つくる必要があると思いますが、サンパウロにあるのは、日本の向こうの在住者がお金を出してかなりりっぱなものができておりましたけれども、ああいうものも、あそこは日本の方が多いからできただでしようけれども、在住者が若干の資金を出せばあとプラス交流基金から補助金を出し

てやらせるというような形もとられるのではないかと思いますが、そういうことはできますか。
○政府委員(加川隆明君) まさにそういうことは私どものほうでないたずつもありで文化事業部門を

やつております。いまトロントにそういうことで具体的に文化会館がございまして、これは在留邦人のつくったものです。そういうものにたとえれば、庭園をつくるとか、あるいは文化資料を整備するとか、そういう形、それから日本語講座をその中に含める、そういうことをサンバウロでやっておりますし、そういうような形で政府がそれを何といいますか協力してやる、こういうことはやつております。

今ある利権銀行、日本銀行、三井銀行、横濱正金銀行、東京中央銀行などは、その多くが、明治時代から大正時代にかけて、日本の経済発展に大きな貢献を果たしました。しかし、一方で、その経営方針や運営手法には、しばしば問題が指摘されました。たとえば、過度の利潤追求による過剰融資や、不適切な信託業務などが挙げられます。また、明治維新後、日本は世界市場に参入するため、輸出産業の育成が求められましたが、その際にも、銀行の役割が大きかったことは、歴史的事実です。

○田英夫君 もう一つ、全然別の問題ですけれども、KBSを吸収という形でしようとけれども、さることになるわけでしょうが、その場合のKBSの職員はそのままそつくり、待遇もそのまま吸収されるのかどうかですね。

○政府委員(加川隆明君) KBSにつきましては、衆議院等でも大臣及び部長から御答弁した次第でございますけれども、希望退職者を除いては、一応一括これは新しい基金に引き継がれるようになります。新しい当事者能力のある理事長に外務省とし

て引き継ぐ、こういうふうに考えております。
それからただいま御指摘の労働条件と申します
か、就業条件というようなものは、これはもちろん
今までのままでいいわけではございませんと思ふが、

○田英夫君 KBSの職員の待遇、必ずしもよくないようですね。それで特に海外駐在員、さういふのがありますので、それとのバランスを考えてやつていくことになると、こういうふうに思います。ただし、これは新しい理事長の権限でござりますので、外務省といたしましては、それをアドバイスしていく、こういう形にならうかと思います。

○森元治郎君　いまの加川君の答弁に関して伺う
んだが、KBSに働いている途中、変わるとなると
不安であることは当然だね。もっとあたたかく上
げて差しつかえないと思います。

○田英夫君　終わります。

○政府委員(加川隆明君)　改善を外務省といっ
ましては考えております。それからもちろん基金を
にKBSが引き継がれました場合に、いまの条件によ
り不利になることはない、こういうふうに申し
上げて差しつかえないと思います。

○辺は改善の余地はないんですね。
○森元治郎君　改善を外務省といっ
ましては考えておりま
す。それからもちろん基金を
にKBSが引き継がれました場合に、いまの条件によ
り不利になることはない、こういうふうに申し
上げて差しつかえないと思
います。

はつきりしたことを言つてもらいたいんです。それはわかると思う、その立場になれば。衆議院の速記録読んだ、いまのお話を聞いていた。どうもことばづかい見ても、他の特殊法人とのバランスを考え、それからいまのままよりはよくなるだらうとか、不利にならぬようなど、こういう奥義にはさまたたよなことを言わないので、それをもって労働条件、給与の格差是正、なるほど公益法人ですから、ほかの活発な特殊法人と比べるとだいぶ違いますよね。給与なんかだいぶ違う。八、

九千円違うような特殊法人もあるね。それからもう一つについて十分めんどうを見る。この一言さえくされれば、私はこまかいことは言わない、十分めんどうをたまる。私は外務省といたしましては、新しく

い理事長に引き継ぎます、アドバイスをしますといふことをいまおっしゃつたが、そこらが情がなないのだな。そうじやなく、十分めんどうを見る、心配するな。それから希望退職者を除きまして、自分でやめたいやつまで心配することはないですね。やめたものは来ないのでから、こっちへ来る人をどうするかというのが質問の要点だ。ところが衆議院の速記録を見てもおやめになる方はと、これはおやめになるのは自分のかつてで、その労働条件を考える必要はないのだから、十分あんごうをみる、内定するとへうことを、十分あ

などどうを見るということを言つてもらいたいのです。やはりこれはあそこは前時代的な中小企業みたいな労使関係のようだから、これは大きくなるのだから、おそらく人員もふえるでしよう。いままことに五十五名の予算定員だけれども、この機会に、いまこれをのがれてはできないのですから、他の特殊法人でもやっているように、大蔵省の規制などなど」というものが顔を出さないよう、労使間にいろいろ話し合う、直接、そういうこともやはり確立しておいたほうがいいと思うのですが。スタートする、ストライキみたいなことをやる、それから私がいま申したような方向にいくのでなく、初めからびしきつとしたほうがそれは明確になると思うのです。この二点だけをあまりつべづべ

べるらないから御答弁を願いたい。これは大臣がいいなあ。

○國務大臣(福田赳氏君) 先ほど田さんからも御注意がありましたが、民間運営にしてあまり外務省は介入するな、こういうお話をないので、このままもう理事長の責任、理事会またこの運営審議会、こういう方々のこれは意図をフルに動かさなければいかぬ、そういうふうに考えておるのであります。そういう考え方のときに、あまり外務省が干渉しないことをやるというと、またそういうう

面でおしゃかりを受けるということになるので、加川部長の答弁もその辺を介意いたしておる。こう

○森元治郎君 これ、気持たとしては善処したい
いうふうに思つておるわけあります。
向で、私どもは気持ちとしては善処したい、こう
よく承知しておりますから、そういうふうな方
が、お話の筋は
いうふうに思うわけであります。が、お話の筋は

なんという、その気持ちとしては善処すると、君の言うのはよくわかった、善処する、これをはつきり言つてもらいたいと思うのですが、どうでしょ。

〔森元台郎君〕 今度私の氣持うこへしゃつたりで
たように、これはあくまで理事長の責任であります
問題でありますから、そこで奥歯に物のはさ
まつたような申し方をいたしておるわけなんであ
ります。私ども相談にどうせあずかる。あずかる
際には、ただいま森さんのお話のような気持で
応待をする、そういうふうに申し上げておるわけ
であります。

○國務大臣(福田赳夫君) 外務省の立場におきま
すが、いま大臣の気持ちで善処する話だったのに
が、これはやはり理事長は大臣が任命するのだと
し、また外務省自身がどうこうするということも
できないことは私もわかりますがね。こうやって
発展的に解消する人たちについて、十分善処す
る、私の質問の趣旨を体して善処する、これはい
いんですね。

○森元治郎君 大臣ね、このごろ大臣、初め大臣になつたときはういういしくてよかつたのですよ、大臣の答弁は。(笑声)だんだん愛知さんみたいになつてきちゃつて、こちんとして、外務省といったましましてはというただし書きがついたり、いまもう大政治家なんだから、まかしておけてなんでも、やはりいろいろとになつてもらわなければ困る。すっかり覚えちゃつて、頭がいいのだから、みな覚えちゃつて、おもしろくなくなつてき

ちやつたですよ。これから大政治家になる人は注意してもらひたばと思う。

それじゃそれはそのままで、あたたかい気持ちでいることは了承します。

というが、どうも四名の理事、予算是三名ですが、さしづめ、各省から一人づつくるようにしたらどうですか。たとえば外務省とかあるいは文部省とか、そういうところから引いてきちやつたらどうでしょうか。

○国務大臣(福田赳氏君) まだ理事のところまで
考えておりませんでけれども、見込みとすると
これは混合形態というか、そんな形になろうかと
思います。一部は民間の方、それから一部はこう
いう問題に経験を持った、まあ役所のキャリアを
持つた人ですね、こういう人の混合という形にな
るだろかと、こういうふうに思います。

○國務大臣(福田赳氏君) これは、理事長は純粹の民間人というふうに考えておるのです。実は、まあ總理とも話をいたしまして、予定しておった人がおるんですが、その方がおなくなりになつて、そこで新しくまた話をしなければならないと、こういうことなんですが、これはもう純粹に、どこから見ましてもこれから伸びゆく重要な

○森元治郎君 加川政府委員、非常勤の理事はどんなふうなことを考えておりますか。
○政府委員(加川隆明君) 非常勤の理事についても、いま外務大臣から申しましたように、まだ全く構想がないというのが現状でございます。
○森元治郎君 それでは、これも官民混合ですか。
○政府委員(加川隆明君) これも私たちまだほんとうに考えていないわけなんでございます。

○西村閑一君 関連

とであります。これは先ほど来答弁があつたと思うのですが、文化の面におきましては、イデオロギーを越えた問題だと思うのです。いづれの国とも国際文化の交流という立場からやられお考えだと思うのです。たとえば私はこの間も

ハノイへ参りまして、歴史と文化のあるベトナム民主共和国の、したがって、歴史学者や、考古学者や、いわゆる文化人、そういう人たちと接触いたしましたが、そういう人たちとの、そういう国籍の交渉もいまはらよつて非常事態になつてしまつて、

すけれども、大臣、お考えのうちにお入れいたゞ
いてよろしいでしようか。

考古学者と交流をしたいということを言っておりましたが、そういう機会があつた場合に、日本政府としては文化交流という意味から受け入れる体制をお持ちでございましょうか。

○西村闇一君 それから、私は関連ですから、たくさん尋ねたいことがありますけれども申し上げませんが、私が心配しておりますのは、文部省の所管であります留学生の問題、これが必ずしもスマーズにいっていいというふうに考えておりませんので、文部省所管あるいは科学技術庁所管のその他の問題につきまして、外務省が窓口になつてまとめていく。この基金ができる場合、そういう指導をやっていかれるということが望ましいと思ふ

ですが、留学生の問題は外務省としても無関心でないはずでございますが、そういう点が二点。

それから外務省が從来やつておられます所管の文化交流、そういう問題があります。たとえば留学生の問題にしましても、国際学友会が外部団体として、補助団体としてござります。そういうもの、あるいは外務省が從来やつておる事業との

基金との関係はどうなつておるのか、この二点だけをお伺いしたいと思います。

○國務大臣(鶴田赳夫君) まあ国際交流という範疇に属する仕事が各省に多岐に分かれており、特に文部省、文化省、そういうふうなところと融合する間

題があるわけであります。で、その総合調整を一
体どうするか、こういうところに問題が確かにあ
る。あるのですが、官庁のそういう権限の調整を行
なうということは、なわ張りという問題は別と
いたしまして、かなりむずかしい問題があるわけ
なんです。そういうようなことで今回は、交流基
金というものは、この権限、各省にまたがるとこ
らの間で争いと調整というものとは関係なく、一応

交流基金の仕事というものを進めていくことにいたしますが、しかし、これはいずれどうしても総合的に見る必要が出てくるだろうと思う。そういうことはまあ当然考えていかなきゃならぬ問題でありますし、また考えておるのであります。逐次どういうふうにしたらいいのだろうかということを考え、この総合調整ができるような仕組みはぜひつくりたいと、こういうふうに考えておりますが、これは

今後の問題といたしたいと思います。
それからそういうような、まあ同じ意味もあります
まして、国際学友会はこれは外務省プロパーの仕
事としてやってきておるのであります。これは当面はそ
ういう形でやっていく、総合調整についてはこれ
からの課題として考えると、その一つの問題であ
ると、こういうふうに御理解願います。

○森元治郎君 田さんの質問もありましたが、
例の一千億構想ですね。いま田君に対する答弁を
聞いておりますと、だんだん後退をして、期待す
る財界は協力の姿勢にあるが、当分は財政資金

でやるほかないというような後退したあれです
が、大臣が目ざした経過をこの際話してください
よ。経團連に話したら、初めはしっかりやろうと
言ったのか、しぶしぶだったのか。不況の好況
だの、好不況は商売の当然の高低の動きですか
ら、やるのだという、やりますという強い返事が
あつたのか。選舉資金なんという、けつこうこ
れで五百億ぐらい、あなたの福田会たって相当入
るのでしようから、そんなものが入ってきて、何
でこっちのほうはしぶしぶ一億だの二億だと
言っている。財界はどういう態度であるか。私は
財界のことは知りませんから、植村甲午郎さんには
話したのかもしりませんけれども、財界は一体ど
ういう態度か。

○國務大臣(福田赳夫君) これは五、六年前です
が、まあ数年前と申し上げたほうがいいんでしょ
うと思いますが、財界自体に、政府とは関係がな
く、国際交流の基金を設けたいと、それが一千億
財團ということで打ち出されたことがあるんでし
す。これはもう政府と全然関係ない。ところがそ
れは構想にとどまりまして実現ができなかつた、
立ち消えになってきておるわけですね。しかし、政
府として考えてみると、どうしてももう日本
は経済的に非常に発展し、世界じゅうにいろんな
関係を結ぶようになつてきました。ところがどうもそ
れが物的なつながりにとどまつておつて、これが
民族の心と心との関係というところがないもので
すから、まあいろいろのしみも出てくるおそれを
感するような状態です。もう日本は世界の中で、
ほんとうに国際交流というものを真剣に考えな
ればならない立場に立つたといふうに考えまし
て、一度民間自身の発意で盛り上がるうとして消
えた、その考え方をまた財界にこれを復活を求
めると、こういうようなことでなくして、政府自身
で一応やつていこうというふうにいたじて、政府
自身でやるからには、これは財界においても協力
を願いたいと、こういう要請をいたしたわけで
す。それに対する財界の反応は、これは非常に積
極的です。私どもも数年前からぜひこれをやらな

けりやならぬと考えておつたんだが、できなかつ
たことである。政府がやるにおいては大いにこれ
は協力しますというので、こういうことでかなり
熱意を持った応答でございます。ただ、現実の問
題とすると、いま景気情勢等あまりはかばかし
くない、そういうことですから、金額にいたしま
すと、さほどことはできませんといふうに
言つておりますので、意欲的にはたいへん基金に
つきましては理解もし、またこれを支持し協力す
る体制にあると存じます。

○森元治郎君 一千億は大臣の力で必ずつくつて
みせるということが言えますか。

○國務大臣(福田赳夫君) 実は私は大蔵大臣の末
期にこういう必要を痛感したわけでございます。
これはどうしても処理しなけりやならぬ。それで
そういう考え方を大臣時代に打ち出しておる
わけであります。私の考え方を率直に申し上げま
すと、これはまあ非常に大事な問題であります
ので、これは異例な措置をとつてしかるべきくらい
なものである。それで千億財團を設定すると、い
きなりです。そしてその資金は交付公債をこの基
金に与える、一千億円。そういう形でスタートを
するということを考えてみたんですが、その後私
の考え方があつても性急に失すると、こういうこと
がだんだんわかつてきました。つまり千億の初
め財團といいますと、七十億円ばかりの金が使え
るというこなりますが、しかし七十億円の金
を使つてその準備体制、これはとても整わぬ、やつ
ぱり初めは準備期間というものが要る。このス
タートを間違うと、たいへんまた多額の金である
だけに、たいへんなことにもなりかねない。そ
ういうことを考えて、まあさしあたり百億円台の基
金で発足する。その間に十分このあり方、運営の
方法というものを練つて、そしてそれができ上
がつた段階でこれを拡大していくということにし
たらどうだらうということに考えが落ち着いたわ
けです。少し私が大蔵大臣時代に考えたことは
ちょっとと性急に過ぎたというような感じを持つ
てました、とりあえず、この出発にあたつてどうい
う仕事から手がけていくかというスケジュール等

けりやならぬと考えておつたんだが、やはりそ
うしたことである。政府がやるにおいては大いにこれ
は協力しますというので、こういうことでかなり
熱意を持った応答でございます。ただ、現実の問
題とすると、いま景気情勢等あまりはかばかし
くない、そういうことですから、金額にいたしま
すと、さほどことはできませんといふうに
言つておりますので、意欲的にはたいへん基金に
つきましては理解もし、またこれを支持し協力す
る体制にあると存じます。

○國務大臣(福田赳夫君) ただいま御審議を願つ
ておられるこの法案が成立いたしましたならば、そ
う時間をおかいで、すみやかに設立準備会議とい
うものを開催してみようかと、こういうふうにま
あ考えております。それでこの設立準備会議は、
かなり各界のこういう問題の権威者といいうよう
なことをこの機会にお伺いしておきたいと、こ
う思います。

○國務大臣(福田赳夫君) ただいま御審議を願つ
ておられるこの法案が成立いたしましたならば、そ
う時間をおかいで、すみやかに設立準備会議とい
うものを開催してみようかと、こういうふうにま
あ考えております。それでこの設立準備会議は、
かなり各界のこういう問題の権威者といいうよう
な方から構成すると、そしてこういう基金といいう
ものをどういう運営にいたしていくかという、これ
はまあ非公式の意見をまとめていただくと、こう
いうふうに考えておるんです。で、この設立準備
会議、これは數十名の多数の方をもつて構成しま
すので、やはりそこに小委員というようなものを
置いたらどうだ、これもまあ十分慎重な選考をし
てみたいと、こういうふうに考えておるわけで
す。そういう準備段階を経まして、十月一日にこ
の基金が発足すると、理事長以下の役員等の任
命も行なわれる、こういうことになるわけであり
ます。同時に、おそらく国際文化振興会のほうは
これに先立ちまして解散を行ない、その業務を今
度新しい基金が引き継ぐ、こういう形になる。こ
ういうふうに段取りといたしましては考えており
ます。

○波谷邦彦君 要綱を拝見いたしますと、「基金の
設立に関する事務を処理するため」「設立委員会を
任命する」こうありますね。これは審議会のメン
バーあるいは理事長その他役員等のメンバーとは
やはり全然違うわけですか。同じような人がやは
り設立委員のメンバーの中にも加わるのでしょうか。

○政府委員(加川隆明君) 二つともいまして、運営審議会というものがあります。これは先ほど来

大臣が申しておきました学識経験者等を含む二十二名以内。それから設立委員というのは、この法律に書いてありますのは、これは特殊法人をつくるときに全部必ずある規定でございまして、各省事務次官、それから一二、三名の学識経験者を含んだ

会議をつくるわけでございまして、これは全く何と申しますか、特殊法人の設立に際して慣例的にある会議で、これは別に特に基金の方向を定めるというようなものではございません。

○渋谷房彦君 議題は、この設立準備会議ですか、この方々がどういう検討を加えられ——やはりここが「番軸」になるとぼくは思うのですね。審議会のメンバーであるとか、あるいは新たに委嘱を予定すべき理事長だとかその他の役職員についてもこそこらあたりでできるのじやないかという感じがいたします。それだけに、確かに法律に定められた規定に基づいて委員というものがきめられていくでしょ。ただその際に、しばしばいままでも注意を喚起してまいりましたように、一つのお手盛りみたいな、ただ機械的にいろんな人事をきめていくというようなおそれがないとは言えないと、いう過去のいろんな経緯があるだけに、その辺は、設立準備会議の中でいろいろ検討された事項については、やはり雇用さん御自身がチェックを最終的にはなされて、あらゆる面から網羅された態勢でもって臨むという最終結論をお出ししたことになるんでしようね。

○国務大臣(鶴田赳夫君) 設立準備会議は、これは私に対していろいろの意見をお述べくださる、そういう機構でござります。この委員会におけるいろんな考え方、これは私が十月一日に発足するこの基金に対する姿勢、これをきめる上においての重要な資料とするということは、これはもちろんそのとおりに考えております。

あ、外国の理解を深めること、それに伴う日本語の普及、教育、あるいは留学生等の問題、そこからたりが相当大きなナエートを持つ課題だろうと判断されるのですが、まあ私の記憶必ずしもさだかではありませんけれども、つい数年くらい前の何からロンドンがどこかで発行された小学生向けの教科書ですか、あれを見ると、依然として東京あたりで馬車が走って、ちゃんと歩きを始めた人が歩いてるというような、そういう絵入りの教科書があります。これはもちろん極端な例かもしれません。いずれにしましても、大体、まだ最近の時点にあっても、相当戦後交流が進んだはずなんですねけれども、日本に対する全般的な理解が足りない。まあいろんな点がそれはその障害としてあつたろうと思います。いまその点についてとやかくどうこうということは言及を避けますけれども、一番そうした問題を通してシャープに、しかもストレートに、何といいますか理解の判断を与えるという面では——ここにも視聽覚という問題が出ております、その普及というものが、おそらく映画だとかそういう問題を通じてシャープに、そうした問題について、特にこの基金自体が、どこか特別に依頼して、日本の文化、風物詩を取材して、それをどんどんあらわす機会に紹介をするなんという方法が一番手つとり早い、日本をある意味でずいぶん深くとは言わなくとも、日本の現在置かれたいろんなレベルというものについても理解をさせていく一つの方途であらうということが考えられるのですが、われわれ單純にしよううとが考えまして、そうした点についてもおそらくこれからも積極的におやりにならうと思いますが、そういう個々の具体的な事業についても当然ながら審議会等において検討されると思いますけれども、われわれの要望としては、そういうます可能性のある問題から直ちに手がけてもらいたい。これは要望を含めて申し上げたいわけあります。その点について、できることとできないことがありますね。で、何といつてもすぐできることから始めてもら

いたい。その辺はどういうふうになつてゐるかを尋ねて私の質問を終わりたいと思います。

○政府委員(加川隆明君) お答えいたします。

ムは外務省直轄でつくっているところが現在年間四本ございます。これは十六ミリでございまが、それから民間でつくったものを買うという点お答え願いたいと思います。

が約二百本くらいかと思ひます。これを全部在外公館に出しまして、これは日本の産業、いまおっしゃった風物、そういうようなものをこれを全部違うんです。つまり、情報文化局というものがありませんで、そこで仕事をしておる。これは日本の政策の P.R.、そういう活動なんです。これは今後

うに考えております。
それから、今度の最も重点はやはり人物交流でございまして、これは先ほど森先生、田さんか
る。ところがそれは経済に偏しておる。そこで日本と諸外国との関係を経済偏重でなく、特に日本というものの自体の理解、幅広い理解、相互理解、

ら出ただと思いますが、マスに対する広報というよ
うなこと、これを考へる。ただ単に文化人といふ
ことではなくて、若い青少年に向けるといふよう
に文化を中心いたしました平和的な姿勢での交
流、こういうものに大きく目を開かなければなら
ないものにしていきたいということから、特

（是淨力者） こゝでアーネスト大公から務省の免職、ますし、私たちもそういうふうに考えておりま
す。な形を整えたいというのが大臣の構想でもござい
ます。これはほんとうに私は必要なことになつておる、こういうふうに考えるんです。いわば
めだらう、そういうふうに考えるに至つたわけがなんですね。これはほんとうに私は必要なことになつておる、こういうふうに考えるんです。いわば

せいぜい財政の裏づけを強化することによって、これまで国際文化振興会がやつてきたこと、あるいは外務省の文化事業部のやつてこられたことをうふうに御理解いただきたいと思います。

もう少し手広くやるというような構想なのではないかとも想像しているのですが、その辺がどうかという問題が一点あります。

と思いますが、先ほど来のお答えで理事長は民間人、それから理事は混合体、こういうふうにおっしゃつておる。私、理事もとりあえずはたいして

それから相互交流をうたわれてるのであります
ですが、おもなことは、日本から出でていく、日本の
ものを見せる、日本を宣伝するということが主で
あって、諸外国についての理解を深めるということ
はささらに運営審議会ですね、ここに民間の英知を
要らないんで二人くらい民間からしっかりした人間
を選んだらよがろうと思ふんでありますが、問題は
はさらには、

考えています。

○星野力君 まあその辺を配慮しないと人材は集まらない、養成もできないということになるとと思うんですが、まあKBSの人たちを引き継がれるということになるんですが、退職金なんかも計算も今までの基準を引き継いでいく。それからボーナス基準なんかも引き継がれることによつて、有利にはなつても悪くならぬというふうに考えますが、これはそらなら別にお答え要りません。

それからあのKBSの海外派遣、それから先ほどお話をありました、これは現地の事務所を持つておらないわけですが、何か現地の大使館の雇員といふような身分だということですが、雇員というような身分でこの重要な事業を海外において遂行するというのはちょっとひどいと思うんですが、その辺はどうなるか。

○政府委員(加川隆明君) ローマとケルンには文化会館ございまして、これは外務省の国有財産でございますけれども、運営を受け継がれる。それから、それ以外にサンパウロとニューヨークだったと思いますが、そこに派遣員が出ておりません。これは雇員ということではございませんで、国際文化振興会の職員として出ているわけでございます。ただ実際問題といたしましては、お金がないといふので、職員を派遣するだけの費用ございません。たゞ、事務所がないといふことで、大使館の一部に入つておるといふなことをございます。また、ロンドンにもございます。そこで、そういう状況を直したいというのが、この国際交流基金を設立したゆえんと目的でございますので、そういう点を直していくといふに考えます。

○星野力君 ニューヨーク、ロンドンのほかに、ブエノスアイレスにも派遣が行つておるといふなんだと、いうことを言つておりましたが、それは正するとおっしゃるんだから、それは信用して、その問題は打ち切ります。

別の問題ですが、ひとつお聞きしておきたいのは、占領下に政府関係の文書がアメリカに持ち去られた問題ですね。記録と図書及び占領前の旧内務省関係、特に特高警察関係、言論取り締まり關係のもの、陸海軍関係の記録、戦後、占領軍検閲關係當局に納本されたもの、數十万あるいは数百万件などと言われておりますが、どういうものがどのくらい持ち去られたのか、時間がございませんから、ごく簡単でよろしくございます。

○政府委員(加川隆明君) 本件については、昨日参議院の決算委員会で、總理に対する御質問がございましたのでござりますけれども、全体のリストはできております。

それから公文書あるいは図書、政府のものは、これはサンフランシスコの平和条約で、当然に――当然に、というのは失礼申し上げました、アメリカ軍に持つて行かれたというものに対する損害賠償請求権も、それから請求権も、ともに放棄いたしておりますので、それから私文書と申しますか、私人の持つておるものについても、請求権を放棄いたしておりますのでござりますから、現実としてアメリカ側に返してくれということはできないと思ひます。

○國務大臣(福田赳夫君) いま米軍に占領中押収された文書につきましては、答があつたとおりでございますが、これはもう日米関係、沖縄返還も済んだこういう段階でありますので、向こうに残つておるといふなものにつきましては、これは返してもらうというための話をしてみたい、そういうふうに思つております。

○星野力君 これはぜひしっかりと話を聞いていただきたいと思います。

三月八日に、決算委員会で久保田国会図書館長が説明されておりますが、陸海軍の記録は大半返されて防衛庁の戦史室あたりにあるそでございませんが、いわば一部が返されて、その他は返されない。アメリカのワシントンの議会図書館に二十八万冊、その中には内務省関係、当時の治安關係資料、特高資料も含まれておるわけでござります。しかも久保田国会図書館長の答弁では、検閲のゲラ刷りまでそつたり持ち返つて、そしで御存じのようにメリーランド大学のマッケルディン図書館にブランジ・コレクションとして単行本六万冊、新聞、雑誌一萬タイトルがあるというんです。しかも久保田国会図書館長の答弁では、

一昨年四月の水害でだいぶいたんでしまつておるということです。こういう状態で、実際これは情けなくもありますし、このまま済ましていいことではないと思うのですが、ぜひ取り戻してもらいたいと思います。これはまあ請求権放棄したところは放棄したことになるんでしょうか。

○政府委員(加川隆明君) このサンフランシスコの平和条約は特殊法でございまして、陸戦法規は一般法でござりますので、特殊法のほうが優先です。それから後法は前法に優先するといふこともございますので、外務省といたしましては、これはサンフランシスコ平和条約に基づいて処理すべき案件といふように考えております。

○星野力君 時間がきたようになりますから、もうこれで終わりますが、これも重大な戦後処理の忘れられておった問題だと思うんです。外務大臣がさつき言われたような立場で、これひとつしかかり交渉していただきたいということだけを申し述べておきます。

○森元治郎君 ちょっと、たいへん大事なことを聞きましたが、運営審議会の委員は全部民間人ですか。大臣もそういうふうにお答えになつたように聞いていたんだが……。

います。これらはいずれも重要な歴史的な資料であります。戦前のそういう問題を調べようとしてもなかなか資料がない。たとえば特高月報など、そのものがコピーされたものが古本屋で四十万円、五十万円で売られておるという状態、それがどういふふうに考へます。

○國務大臣(福田赳夫君) これは全部民間人といふふうに考へております。

○森元治郎君 そうしますと、衆議院の附帯決議を見ると、あなた、ぬけぬけと御趣旨を体してなめて答弁しておりますけれども、「民間各界から起用を特に考慮し」と、こう書いてあるんですね。これは全部民間人ならば、こういうのを書かなくてもいいようなのを書いてあるんですね。大臣はこれを尊重してなんて言うのはおかしいと思うんですがね。黙つていれば通るんだから黙つてやりますと言つてはいるから……。

○國務大臣(福田赳夫君) これは私のほうから言つておるのじゃないです。国会のほうから……。

○森元治郎君 そう、あなたが今度御趣旨を休してやりますと言つてはいるから……。

○國務大臣(福田赳夫君) 私の気持ちは、ただいま森さんにお答えしたとおりであります。

○羽生三七君 こまかいことで一つだけ、簡単ですが、七、八年前私が成田さんと社会党から成田ミッションでソ連、東欧を訪問したことがあります。そのときに東欧の幾つかの国で日本語の話せる人がいなくて、しょうがないので夏休みにモスクワ大学から帰つてきておった学生を、へたな日本語でしたが、問題にならぬほど、それを使つてようやく、しかも先方は國家元首といったような人たちとの対談です。そういう場合でもそういうことがあつたわけですね。その後数年たつておるわけですが、そういう諸国における日本語のできる人といふのはどのくらい現在あるのか。それから日本では何かそういうことに対しても配慮しておるのかどうか。

○政府委員(加川隆明君) ちょっと日本語のできる人の数というのは、ただいま私承知をいたしておりませんけれども、在外における日本語の普及と、それから日本語教育をどういうふうにするかということは、今度の国際交流基金の一項目に載つっております。そして、いままでやはり足りなかつたと思います。東南アジアはもちろんで、それから東欧圏でも、向こうから来てもらつて勉

強する。それからこちらから講座といいますから生きを出すというようなことはいま考えておりまます。おそらくこの基金でやれると、こんなふうに考えております。

○羽生三七君　いまのはルーマニア等の例で、それ以外にも、もうほとんどしゃべれる人がいるなくて、その後数年たっているからある程度で、きているかも知れないけれども、非常に行ってみて驚きました。こんなにも日本語を知っている人がいるのかという、しかも国家を代表するような人との会談ですらそういう状態ですから、普通のツーリストなんか推して知るべしなんですね。

が、これは逆の場合で感心したことを一つ。河野議長と訪ソしましたとき、グルジヤ共和国へ行きました。そうしたら、贈られたのが啄木の歌百首、日本の古い歴史の物語りを書いた單行本、それぞれ二冊贈られましたが、ソビエトの連中は全然わからぬのですね、グルジヤ語ですから。地方都市でそういうものをわざわざ出版をして、そして私どもに贈呈してくれて、いま会館に置いてありますけれども、非常に興味あることだったと思いましたが、先ほど日本のことだけの紹介でなしに、向こうのこともという御意見もありましたが、やはりすぐれた文化は日本のほうでも向こうのものを紹介する仕事も大事だと思う。これはまあ、ただ注文だけであります。

○委員長(八木一郎君) 御異議ないと認めます。
これより討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

振興会の職員の待遇、すなわち人材の登用、給与など労働条件の改善、労使の自主的交渉などについてはあたたかく善処していくとの政府答弁を信頼して、本案に賛成します。

○委員長(八木一郎君) 他に御発言もなければ討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(八木一郎君) 御異議ないと認めます。
〔異議なしと呼ぶ者あり〕
それでは、これより採決に入ります。国際交流基金法案を問題に供します。本案に賛成の方の手を願います。

○委員長(八木一郎君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきであると決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(八木一郎君) 御異議ないと認め、さよならう決定いたします。

○委員長(八木一郎君) 次に、渡り鳥及び絶滅のおそれのある鳥類並びにその環境の保護に関する日本国政府とアメリカ合衆国政府との間の条約の締結について承認を求めるの件を議題といたします。

本件つきましては、前回趣旨説明及び補足説明

○加藤シヅエ君 渡り鳥及び絶滅のおそれのある鳥類並びにその環境の保護に関する日本国政府とアメリカ合衆国政府との間の条約について、若王の質問をいたします。

日附帶決議をつけまして審議を終わり、全会一致をもって可決いたしたわけでございます。環境庁長官に対しましては、その委員会の席で十分に質問をいたし、御答弁もいただいておりますので、あまりにたくさん質問をいたすわけではございませんけれども、特に環境庁長官にここにおいていただきましたのは、この条約を批准するにあたりましては、どうしても環境庁長官と外務大臣と、そこに仲よく並んでいただきまして、こういうような種類の法律は、日本としてはたいへん珍しい、海を渡つてくる鳥というようなことについて条約を締結する、これは新しいことではないかと思います。しかし、こういうような問題は新しいというのがむしろふしきでございまして、もつともっと早くからこういうものはできていなければならなかつたにもかかわらず、いまさらようやくこういうものができたということとは、ある意味におきまして、日本の文化の水準の低さといふものがここに露呈されているのではないかと思うわけでございます。でござりますから、私は福田外務大臣に、ただいま可決いたしました国際文化交流基金などの文化の交流ということにつきましても、今までのような日本のいわゆる文学とか芸術とか、そういう一面の文化ということ以外に、もっと範囲を広げまして、環境の保全、動植物に対する心がまえ、その取り扱い、深い研究、その発表とか、そういう意味を持つものだと、むしろこのほうが現時点においてはより世界に向かってアピールするところが多いのではないかと、こんなふうに考えますので、まあこの協定の成立につきましては、外務大臣といたしましても、今後どうかそういうような意味をお持ちになりまして、いろいろお考へになつていただきたい。ことに環境庁長官はこの六月に開かれますストックホルムの人

間環境会議に日本を代表して出席されますので、その途次モスクワに寄つて、今度はソ連ともこの渡り鳥協定について話し合いをさらにお進めになるというようなことを承つております。また環境

会議に、ストックホルムの会議にお出になれば、いろいろの国際人にお会いになります。で、そのときには、アメリカとの協定ができたらどうしてもカナダともつくらなくちゃならない、あるいはメキシコともつくらなくちゃならないかもしれません。それから今度は南のほうの国々、そして中国、いろいろの国ともだんだんとつくっていかなければならぬ。これはぜひどんどんと進めていたただくことが日本の文化についておくれを取り戻す努力でもあり、またエコノミックアーニマルの汚名をそそぐ一助にもなるのではないかと、こういうふうに考えまして、外務大臣にもそういうような御認識をさらに深めていただきたい、こういうことをお願い申し上げるわけでございます。ここにこれはたいへん古い話でございますが、一九三六年にアメリカ合衆国とメキシコとの間で渡り鳥及び狩猟哺乳動物の保護に関する協定を任命して、そしてその締結をなすた、そして大統領の宣言というものがそこに発表されていますときなんかにはこれを非常に重要視いたしました、この法律締結のためにそれぞれ全権委員会を任命して、そしてその締結をなすた、そしてこの初めての渡り鳥協定に対しては、環境問題についての一番本部長でいらっしゃる総理大臣の宣言ぐらいあってもいいんじゃないのか、そのくらいの気がままで日本もこういうものに取り組むんだという姿勢を示してよろしかったんじゃないのか、こういうことを申し上げたいのでござります。そしてもう一つは、この協定の前文でございますが、「日本国政府及びアメリカ合衆国政府は、鳥類がレクリエーション上、芸術上、科学上及び経済上大きな価値を有する天然資源であること、並びに適切な管理によつてこの価値を増大することができるることを考慮し、」云々という、こ

のではなくて、あれから時代がずっと変わつておりますので、もう少しほかの次元からこれを取り上げるべきではなかったかと、いまから申しますてもおしいでございますが、次にまたいろいろな国ともおつくりになるということでございますから、そのときの御参考にしていただきたいと考えまして、もう少し人間環境というようなものの大事なこと、かけがえのない地球の上の大事な資源であるということで、これは世界共通のたいへん大切な財産であると、それをみんなでそれぞれの分野において保護しよう、こういうような大きな気持ちを持って取り組むというような、そんな気がまさをこういうような条約の前文にも示していただきたかった、こんなふうに考えるわけでございます。

たいへん長いこと申し上げたんでございますが、外務大臣、ただいま私が申し上げたことに 대하여の御所見を聞かしていただきたいと思います。

○國務大臣(福田赳夫君) 加藤さんのお話、私も全く同感でございます。この条約前文の表現について御意見がございましたが、のこと 자체、人間環境ということを、包括的にいいますと人間環境の改善推進と、そういうことだらうと思ひます。若干從来の字句等も参考にしてあります。旨はそういう趣旨なんです。御意見は深く感想いたして今後の参考にいたしたいと、かように考えております。この今回御審議を願つておりますことは出ておらぬといふ点に御着目のようにですが、趣旨はそういう趣旨なんです。御意見は深く感想いたしましたように、たいてん大事な措置でござりますので、ちょうど、どこういうものができたこの機会に、これを各國との間に取り広げていくということを考えてみたい、さように考えておりますので、どうかひとつ御協力のほどをお願いいたします

○加藤シヅエ君 各国というのは、いま考えていらっしゃるのはどこでござりますか。

○國務大臣(福田赳夫君) いまさしあたりはソビエトであります。これはソビエトは二百数十種の鳥がわが国との間で往来をしておる、こういうことでござりますので、まあこのソビエトロシアをまず相手として話し合いを遂げさせたい、これは現にこの正月グロムイコ外務大臣が来日いたしましたその際に私のほうからお話を切り出しております。まあグロムイコ外務大臣はそのときこの問題について予備知識がなかったのですから、イエス、ノーという返事はできなかつた状態であります、ちょうどいまお話しのように、ストックホルムの人間環境会議、それに出席されるわが代表大石長官が——あれは帰りになりますか、行きがけにモスクワに立ち寄りましてその話を進めるところ、こういうふうになつておるわけでござります。次にまあ大事な国は中華人民共和国であります。おおよそ二百種類くらいの鳥がわが国との間を往来をしておる、この間にも考えていかなきやならぬ問題がある、こういうふうに考えます。ただ、いま国交がありませんものですから、その国交正常化と、話の過程においては当然取り上げなければならぬ問題と、こういうふうに考えております。また御指摘のカナダ、これもアメリカ同様わが国との間に鳥類の往来があるわけでありますが、これもいすれ話は始めなければならぬ問題である、こういうふうに考えておる次第でござります。

○加藤シヅエ君 大石長官に伺いますが、いま外務大臣が外務省としても次々にいろいろ御準備をなさつていらっしゃることで、ぜひそういうふうに進めていただきたいことでございますが、直接の鳥獣の保護を扱っていらっしゃいます長官といたしまして、今度アメリカとできる、そして次にはソ連とできる、さらには他の国ともどんどんと、きっと向こうの国からどんどんと申し込みがありましても、そうしたら受け立たなければ

ればならない。それでこの仕事は非常に忙しくなるわけでござりますが、その中でも研究、調査といふようなことが入っているわけでございます。そういうようなことに對しまして日本の環境庁のことじの予算なんかを見ますと、そんな予算で外国との協定がどんどん結ばれて、資料の交換、報告なんていうのが書いてござりますけれども、そういうようなことがはたして十分におきになるのか。将来はどういうような抱負を持っていらっしゃるのか。どうしても予算やなんかのもつとなればいけないことがたくさんあるのじゃないか。そういうようなことについて御報告があったら承りまして、この機会に外務大臣にも、そういうときには大蔵省がちゃんと理解がないようでござりますから、ひとつ加勢していただかなくちゃならない、こういうふうに私は思っておりますので、長官どうぞお願ひいたします。

○國務大臣(大石武一君) いま非常に加藤委員から激励のおとばを賜わりまして、非常にうれしく思った次第でござります。

おっしゃるとおり、ようやく外務省その他皆さまの御努力によりまして、初めて海を越えて二国間の渡り鳥保護条約ができたわけでございまして、なるほど條約そのものは画期的なものでございます。世界で初めてでございます、海を渡ったのは。しかし、まだその内容につきまして、あるいは国内の体制につきましては、おっしゃるとおりまさにさびしいものがござります。われわれはこれで決して満足するものではございませんで、何せ今までの国々の考え方、行政の中へこの鳥獣をどのように保護するか、どのような守り方をするかという基本的な方針もあまりきまつておらなかつたと思うのです。ですから、日本全体の鳥の保護につきましても、わずか千七百万の予算ということでございますから、これはもう民間の小さな一研究所の予算にも劣るくらいであります。それで、これで日本全体の鳥の問題をめんどう見ようといつても、これは無理なことは当然でございます。幸いに、ことしはようやく大蔵省も

いろいろな面で理解をして貰いまして、御承知の
ように「一億二千万ほどの金がついたわけでござい
ますが、これも七倍半にはなったというけれど
も、ほとんど絶対額はきわめて小さなものでござ
います。しかし、このような予算が何倍かにふえ
たということは、やはり日本の行政がいるん自然保護、あるいは鳥類の保護ということに対しても
理解を持ち始めた、こう私は解釈していいと思
います。ですからここに新しい日本のそのような考
え方の行政の基礎ができたと思いますので、今後
はこのような方向でいろいろと予算の面でも多く
獲得できましよう、それに従いましていろんな
研究とかいろいろな対策を立て得るものと——わ
れわれはもちろんそのようなことに進めたいわけ
でござりますが、ようやく基盤ができたという感
じで、あすから明るい先の見通しを考えておる
わけでございます。そういうことで、今後一生懸
命に努力してまいる考え方でございます。

た、これも一つの画期的なこの協定の新しい面だと思います。これは非常にまあ重要なポイントでございますが、絶滅に瀕した鳥類というのは、こういうような協定がもつと早くできておりますれば絶滅に瀕しなくてもよかつたわけでございます。これがおくれたばかりに、絶滅に瀕するような状態になつたわけでございます。でも、まだ少しばかり残つてゐるトキとかタンチョウヅルとか、あるいはほんとうに少ししか残っていないアホウドリとか、そんなものも何羽いるかということでみんな数えられておりますから、そういうようなものを減らしたりしたならば日本の信用にも関することと、こういうことに対しても十分に協定の手前も、忠実に協定を順守しているという形を示さなくちゃならない、こういうことを考えておりますが、その点もどうぞお考えくださるよう御考慮を願いたいのでござります。

さらに、この問題につけ加えまして、この第一条の中に「適用地域は、次のとおり」という中に、(b)項で「日本国については、日本国の施政の下にあるすべての地域」とございますが、尖閣列島はこの中に含まれておりますでしょか、外務大臣。

○國務大臣(福田赳氏君) これはもちろん尖閣列島を含む趣旨でございます。

○加藤シヅエ君 それはもちろんそうだと思っておりましたけれども、特にこれを確認する必要があるのは、尖閣列島は絶滅に瀕する鳥類がいるところで、非常に注目されているところでござりますので、やはりこれが日本国 の地域であるということになれば、ここに絶滅に瀕する鳥がおりますので、これに対しても配慮しなければならないということをございますから、それもひとつ覚えておいていただきたいでございますが、いま絶滅に瀕する鳥ということで、私が、もつと早くこういうような条約ができれば絶滅に瀕さなくてよかつたということは、これは日本だけではございませんで、アメリカでもそうでございます。けれども日本の場合には、そういうことについて非常に注意が足りなかつたし、関心も薄かつたために、あたら大事な天然資源を絶滅に追いやつてい

るわけでござります。それは日本人の鳥とか花とかというものに対する態度というものに少し問題があるんじやないかと思います。日本人は花を愛し、鳥を愛し、自然を愛し、いろんな文学の上にそういうことがよく表現されているということでお世界から知られているわけでございます。にもかかわらず、国全体の財産であつて国の子孫にこれを伝えていかなければならぬという考え方をして、自分がこれがとつてこよう、自分の家の床の間にいてしまつ、自分のこれを産業の一つとしてこういうものを使うというような考えにそれがつながつてゐるというところにたいへんな日本人として反省すべき点があるんじやないか。現に、けさちょっとニュースを聞いておりましても、どういうニユースがあるかと言えば、北海道での美しいエゾリンドウと申しますか、美しい花でございますが、あれが観光客やいろんな業者にとり尽くされてしまつて、全部絶滅に瀕そうとしているというようなことが一つのニュースとして出てくるわけでございます。そういうよくなことは、これは環境庁のほうで自然保護の上からおやりになると思うが、次から次へこういう問題が起つてくる。日本人がそういうような態度であるということが、ことに絶滅に瀕する鳥の問題については不名誉な印象を国際的に与えているということでござります。この不名誉はこれは今後挽回していくかなくちゃならないでござりますが、いま尖閣列島のこと伺いましたのは、尖閣列島はアホウドリが少し残っているという報告があるわけでございます。それから日本の伊豆七島の一つの島島にも少し残つてゐる。ところが島島なんかには、昭和の初期の一つの視察の記録なんか見ますと、たいへんたくさんの数のアホウドリがここにいたわけでござりますね。これを羽毛産業にするために取り尽くしてしまつて、ほとんど、今まで非常に少ない数しか残つていないので、繁殖するためにも非常に骨を折らないと数が少なくなるので繁殖もむずかしい。まあ、その世話をしなくてやならない。また報告もしなくちゃならないといふことが義務づけられているわけでございま

す。このアホウドリなんかに対してもなんなことをしてきただとかなんなことをござりますが、ここに、これはアメリカの「アメリカン・ナチュラル・ヒストリー」でございますが、その中にアホウドリの歴史が書いてあるのでござります。それでハワイの島から少し離れたところのレイサンという島にアホウドリがたいへんたくさんいたんだどうでござりますね。それでこの島は全部アホウドリでもってカバーして、三十万羽くらいの鳥がそこにならんなどうでござります。ところが、アメリカの欲の深い業者が目をつけて、このアホウドリの羽毛が非常に羽ふとん、羽まくらによろしいのでこれをとらうということを考えた。ところが、こんなにたくさん狭いところへ一ぱい群がつている鳥を殺してとるということはたいへんなことらしいんです。どうしようかと考えた末に、それに冷血漢の日本人を頼むのが一番いいと、こういうことに結論がついたんです。それがちゃんとそこに書いてあるんでござりますね。それで二十三人の冷血漢が雇われて、そして数ヶ月の間に三十万羽のアホウドリを全部殺してしまった。それがひどい殺し方をして、それに気がついてアメリカの海軍の船がそこへ行つてキャプテンがすぐによれをとめるために行つたんだそうでござりますけれども、到着したときにはすでにおそく、その島は、島でカバーされていた島は全島が骨でもっておおわれているという写真がここに出でているんで、実にこれは鳥の歴史の中の残酷な歴史の一ページなわけです。それが冷血漢の日本人によってなされたと、こういうふうに書かれているのでござりますから、こういうふうなことは、これに關係した人はこれをみんな読んで知つておりますので、どうか冷血漢の日本人というような鳥に対するところに利用されるというようなこととの汚名をぬぐうためにも、この協定につきましては十分な、日本人がほんとうにりっぱな態度をとつていいというふうにしていただかなくちゃならない、こう思ふわけでござります。

ル、これが釧路のほうにいるわけでございます。このタンチョウのツルはまだ二百羽、それくらいの数が残っているそうでございまして、これも危険に瀕している種類なんだとございます。ですか
ら、これはやはりアメリカで非常に目をつけて、どうなっているかということを目をつけておりますから、どうなつておられますかといふ調べてみましたところが、最近になりましてアメリカのコーンELL大学を卒業なさいました若い鳥の専門家の方があつたので、これ以上数を減らさないよう保護していくかなくちやならないので、これについてはどうなつておりますかといふ調べてみましたが、日本でもこれをこれ以上保護していくにはなかなか大変なうな、そんな実情を全部自分の費用でもって調べて報告書をつくつていらっしゃるそうでございます。そして問題は、昨年あたりだいぶ、三十三羽ぐらいのツルが高圧線に接触して死んだんだそうでございました。昨年は特別に多かったんだそうでございますが、相変わらずちょくちょく高圧線に触れてくる。これはたいへん困ったことだから、絶滅に瀕する鳥類を保護するというこの法律の手前、これはどうやって保護するんだろうか、それでアメリカの方は、この高圧線を埋没して、ツルがそれに引っかかるないようにすべきではないかという意見をラジオで述べられました。で、秋もちょっと聞いたのでござりますが、二百キロにわたる高圧線全部を埋没するのにたいへんお金がかかるので現実問題としてはできないので交通危険信号を高圧線につけてタンチョウツルに気がついてもらいうのが精一ぱいのいまのやり方なんだとございますが、日本の現状では困難でございますが、こういうようなことを「各これから報告していかなければならぬわけでござります。」こういうような報告とか研究とかいうことにについては今後どんなふうにやっていらっしゃるのか、それをちょっと聞かせていただきたいと思います。

ル、これが剣路のほうにいるわけでございます。このタンチョウのツルはまだ二百羽、それくらいの数が残っているそぞでございまして、これも危険に瀕している種類なんでございます。ですかから、これはやはりアメリカで非常に目をつけて、どうなつておられるかということを目をつけておりましすし、日本でもこれをこれ以上数を減らさないようになつておられますかといふる調べてみましたところが、最近になりましてアメリカのコーンエル大学を卒業なさいました若い鳥の専門家の方が剣路においてになつて数ヵ月滞在して、自分の費用でヘリコプターを雇つて、上からこのツルがどういうふうに巣をつくっているか、どんなふうに分布されているかというふうな、そんな実情を全部自分の費用でもつて調べて報告書をつくつていらっしゃるそぞでござります。そして問題は、昨年あたりだいぶ、三十三羽ぐらいのツルが高压線に接触して死んだんだそぞでございます。昨年は特別に多かつたんだそぞでございますが、相変わらずちよくちよく高压線に触れていいる。これはたいへん困ったことだから、絶滅に瀕する鳥類を保護するというこの法律の手前、これはどうやつて保護するんだらうか、それでアメリカ人の方は、この高压線を埋没して、ツルがそれに引っかかるないようにすべきではないかといふ意見をラジオで述べられました。で、私もちょっと聞いていたのでございますが、二百キロにわたる高压線全部を埋没するにはたいへんお金がかかるので現実問題としてはできないので交通危急信号を高压線につけてタンチョウヅルに気がついてもらうのが精一ぱいのいまのやり方なんでございますが、日本の現状では困難でございますが、こういうようなことを「々これから報告していかなければならぬわけでござります。こういうよくなれば報告とか研究とかいうことについては今後どんなふうにやつていらっしゃるか、それをちょっと聞かせていただきたいと思います。

の調査をすることにいたしました。本年度とりあります十の島につきまして調査を予定いたしております。今後その絶滅の鳥の環境並びに生態調査の報告が出てまいりますれば、それに即しまして保護対策といふものを早急に立てまいりたい、かように考へておる次第でございます。

○加藤シヅエ君 外務大臣にもう一つ伺いたいのでございますが、この第六条に、「これらの鳥類及びその環境に係る被害（特に海洋の汚染から生ずる被害を含む。）を防止するための方法を探求し」ということがあるのでございますが、この海洋汚染という問題に対して方法を探求するということはどういうことでございますか。

○説明員（仁賀定三君） この条約をつくる過程におきましても、まだ画図とも確実な形というものが、こう規制すべきだというものに至りませんで、努力規定という形で表現されておる次第でございます。海洋汚染の中でもこの鳥類の保護上最も過去の歴史で害が出ておりますのは、船舶の廃油だとかあるいはタンカーの事故等によって原油が海上に流出してその生息の地帯をおおつたといふふうな場合に、その水鳥が窒息してしまう、あるいはからだが油で汚れて飛翔する能力を失なってしまって大量死に至つておる歴史があるわけでございます。このようなことから、私どももこれらの鳥の保護につきましては海洋汚染の防止といふことに非常に関心を持つておる次第でございまして、関係各省と緊密な連絡をいたしまして、海洋汚染防止法等の適切な運用によりまして今後ともその面の調査研究を進めるに同時に、適切に対処してまいりたいと考えておる次第でございます。

○加藤シヅエ君 調査研究という御答弁でござりますけれども、これは現実の問題としては、もうあっちでもこっちでも海洋が汚染されて、鳥が一度羽がよごれると飛べなくなつてどんどん死んでいく実例を始終新聞でも報道されております。調査研究の段階でなくして、実際にすぐに対処しなければならない問題でござりますけれども、これも非常に手おくれをしております。これは環境庁だけの責任ではありませんから、環境庁を責める

わけではありませんけれども、外務大臣に知つていただきたいのは、この海水汚濁の問題にして、外務省はずいぶんとスローモーションで考えていらっしゃいます。ここに昭和四十二年七月の参議院外務委員会の記録を私持つてまいりたのでございますが、ここで発言いたしましたときに、ここにいらしゃる森さん、羽生さん、山本先生、杉原先生なりみんな御列席の委員会だったのでございます。ふだんあまり文句を言つたことがないんですが、ここでは相当文句を言いました。それはそのときには三木外務大臣のときでございましたが、ILO条約の批准が問題になりましたのですけれども、そのILO条約が勧告されてから批准されるまでに十六年経過しております。もう実にゆっくりしたものでございましたね。これは男女平等の立場から考えましたら全く無視されてきて、やっと十六年目に外務委員会での問題が決議をされた。それで海水汚濁の条約も一九五四年にロンドンで締結されましたのが、それがやっと昭和四十二年になって初めてこれを問題にすることになった。そんなふうにおそいでございますから、これはすでにスタートがおそがつたということが、今日やっぱり鳥の問題についてもこれが非常に関係があつて、英國やなんかではこういうことに対して非常によく手が回っているよう聞いておりますが、日本もやはり国際的な立場から、信用の問題でもございますし、条約に忠実に対処するという立場からも、ひとつ外務大臣、こういうところにも大いに関心を持つていただきたいと思うでございますが、いかがでございますか。

○國務大臣（福田赳夫君） 批准に十年もほつとうておくこと、こういうことはどうも非常な異例なことかと思います。批准は調印をしてから——調印をするときには当然批准ということを前提にするわけでありますから、これは慎重に検討いたしまして調印をする。調印をした以上そな批准までに手間をとることになりますと、これは国際信用にも関する問題でありますから、よほど

ことにいたしたいと思います。

○加藤シヅエ君 残余の質問はまた次の機会に譲らせていただきまして、本日はこのくらいにとどまりましたのでございますが、ここで発言いたしましておきたいのです、次のときの質問のこともありますから。

○渋谷邦彦君 ちょっと一点だけ関連をして聞いておきたいのです、次のときの質問のことありますから。

いまの質疑を伺つておりますと、大石さんおれば大石さんに伺いたいと思つた点が一つあるんです。われわれが常識的に考えてこの渡り鳥の保護、それはけつこうなことだと思います。ただ、日本の今日のように公害が激しくなってきますと、一体どういうふうにこだえていくことができるのだろうかというたいへん素朴な疑問が出てくるわけですね。いま答弁された中でも、海洋汚濁のそれがあつても刻々迫っているのがあるから、これが問題にすることになった。そんなふうにおそいでございますから、これはすでにスタートがおそがつたということが、今日やっぱり鳥の問題についてもこれが非常に関係があつて、英國やなんかではこういうことに対して非常によく手が回っているよう聞いておりますが、日本もやはり国際的な立場から、信用の問題でもございますし、条約に忠実に対処するという立場からも、ひとつ外務大臣、こういうところにも大いに関心を持つていただきたいと思うでございますが、いかがでございますか。

○國務大臣（福田赳夫君） 防除対策ができるのだろうか。まず基本的にそうした問題を並行的に、当然考えていらっしゃるのだろうと思うのですけれども、進められない限り、せつかく条約を結んでどうなんだという、おそれのあるものについて防げるのだろうか。原則だけきびしく設けて最高刑が一年以下です。だくでもつて体防げるのかどうか。そうして罰則だけきびしく設けて最高刑が五年以下です。だくでもつて拘束しながら、ほんとうに一体保護だとか絶滅しない。そういうことを、ただ国内法の規制だけでもつて体防げるのかどうか。そうして罰則だけきびしく設けて最高刑が一年以下です。

○説明員（仁賀定三君） 環境問題と鳥獣の生息でございますが、私どもも鳥獣の保護には、その生息環境の保護というのが何よりも重要だと、いろいろ考へておられます。ただいま御指摘の公害物質による汚染と鳥獣との関係、これも非常に大きな問題でございまして、過去の公害物質が話題になりましたのですけれども、そのILO条約がなりました歴史も、どちらかといえば鳥が次々死んでいく、それはなぜだというふうなところから公害物質が議論され、規制基準の対象になつてきました。何か環境のパロメーターのような役割を鳥が果たしてくれておるというふうなことがあります。私どもとしましては、そういう面の資料が実はまだ非常に不足しておりますので、本年新しく研究費を計上いたしまして、森林地帯、田畠地帯、それから水面地帯、三つに区分いたしまして、その代表的な鳥につきまして各種公害物質の残留性の及ぼす影響につきまして研究を急速に開始することにいたしておる次第でございます。

なお、環境庁全体といたしまして、この種の公害問題に全力をあげて取り組んでおりまして、それらの規制が整備されていくに従つて、これはもちろんいまのところ人間の環境という形においていろいろな規制を整備しておるわけでござりますが、それが反射的に鳥獣の保護に好結果をもたらすというふうなことを考えておる次第でございまして、今後、鳥獣の保護につきましてそのような研究、調査とともに、いま先生の御指摘のようないつまづきまして適切に対処してまいりたいと考えておるわけでございます。

○委員長（八木一郎君） 本件に対する質疑は、本日はこの程度といたします。

○委員長（八木一郎君） 速記を始めます。

〔速記中止〕

本日は、これにて散会いたします。

午後零時五十五分散会